近代日本の文法学成立期における語の認識

金銀珠

1 はじめに

語 するのが統語論で、語を分解してより小さい単位 るということに起因する。このような語の定義の難しさから、今日の日本語文法学において の中心的な概念であるにも関わらず、今日でも定義不可能と言われることが多い。 には統 の定義に関わる意味、形態、統語的要素の何を重視するかによって語の中身が異なってく 語という単位は文法学の根幹に関わる重要な概念である。語が結合し文を作る過程を研究 語 論と形態論が交差する文法学の中心的なユニットである。このように、 |の構成要素を研究するのが形態 語は文法学 論であ これは、 ŋ

も語概念を規定しようとする論はほとんど見られないのがその実情である1。

 \mathcal{O} \mathcal{O} 語 カュ 本 について明らかにしようとする。 0 稿では、 認 識に繋が 近代日本の文法学成立期にお ŋ 現行の学校文法の基礎を築いた大槻文彦文法の『広日本文典 本稿で言う近代文法学成立期とは、 いて、 語という単位がどのように認識されていた 明治 前 期から今日 同 別 記

が

į١

ては

日

中 る問 日本 品 らず、 一語 た 詞分類は 題でもあると言える。 -の文法学成立 の文法学を新たに作っていこうとする過程の 近代文法学の語概念の認識についても少し触れ 避けては 成立する時 近代文法学に 通れない必要不可欠なものであっ 立期にお '期までを指す。 ける語 ぉ 金 ける大槻文彦文法に基 (2010)品の認識 近代文法を取り上げるのは、近代文法学にお では 過程 近代文 を明ら 中で、 法学における助 かにすることは、 礎を置 たからであ てい į١ 語 、るが、 ているも の規定は定義 る。 本 動 今 今日 稿 詞 のであ 日の学校文法 は、 の成 . の 可能かどう 立に 金 語 る。 0 (2010)こつい 認 よって、 識 で行わ か て論じる にも とは視 に 繋が 近代 れ 関 る

典 におけ と大槻文彦文法に分けて考察を行うのは、 いて一応解決されたと認められるためである。 , る語 第2節 の 認 識 で明治前 について考察する。 期 の文典に おける語の認識について考察し、第3節で大槻文彦文法 最後 の第4節で全体をまとめる。 明治 前 期の錯綜した状況が大槻文彦の語 なお、 明治 前 の認識 期 の文

語

の認識

その

ものの成立に焦点を当ててみようとするものである。

2 明治前期の文典における語の認識

文典 と略) 代デジタルライブラリー」で閲覧可能なものである。 識について考察することにする。以下に考察する資料は、 本文典と略)、江戸 いても西洋文 の伝統 本節では、 の方法に が 的国 両立している。 介典の |語学に よって日本語を説明しようとする論が混在していた時 まず明治前 品 、時代以来の伝統的な国語学の語分類を引き継いだ文典 語分類に倣って日本語の語類を分類しようとする文典と のっとって日本語を説明しようとする論と、 以下では、洋式日本文典と伝統的文典に分けて、 期 の文典における語の認識について考察する。 国立国会図書館 オランダ語や英語 期で あ 明治前期 (以下、 それぞれ る。 ホームペ (以下、 語 伝統的 は 0 ージ 認識 , の 語 等 江 洋式 期以 文典 の認 西 近 日 洋

(1) 明治前期の洋式日本文典における語の認識

学が移入されるまで、 によると、 では、まず明治前期の洋式日本文典における語の認識について考察する。山東 (2002) 明治四年 (1871) までは国学者主導の言語研究が行われたが、その後は近代文法 洋学者主導の文法研究が行われていたとされる。従って、明治前期は

おおよそ、以下のような洋式日本文典による文法研究が主流であった時期と言える。

答』(1885) の四冊である。この中、 文典』(1876)、③旗野十一郎『日本詞学入門』(1878)、④藤田惟正・高橋富兄『日本文法問 ここで参考にする洋式日本文典は、①田中義廉『小学日本文典』(1875)、②中根淑『日本 明治 前期の代表的な洋式日本文典である①田 曱 義 廉 小小

学日本文典』はオランダ語の文法書を訳した『訳和蘭文語』(大庭雪斎 1856)、 ② 中 根 淑

本文典』は『英吉利文典』(開成所版 1866) をそれぞれ参考にして書かれていることが明ら かになっている (古田 1959a, b)。 『英吉利文典』 は大槻文彦の 「和蘭字典文典の訳述起原 日

かったことが述べられている。 まず、洋式 |日本文典の語の説明について見る。例えば、①田中義廉『小学日本文典』では

明治期における英学書として広く一般に用いられ、

(1898) において、

語 詞 と呼ばれ、 品詞分類の最初の所で、次のように説明している。

るもの」(巻二、一オ) 夫れ詞は、 人の声に発し其志を告ぐるものにして大凡章句を綴り、或は、 説話を組成す

的な側面、文や談話の構成要素になるという統語的な側面の三つの方面から考えられている この記述から「詞」という単位は、音声を持つという形態的な側面、意味を持つという意味

その影響も非常に大き

表 1 注式日本文曲の品詞分類

The state of the s				
	1)	2	3	4
共通品詞	名詞、代名	詞、形容詞、動	b詞、副詞、搜	接続詞、感詞
その他の品詞	無し	後詞	無し	後詞
品詞計	7品詞	8品詞	7品詞	8品詞
助動詞の扱い	動詞の下位一種類			

品 形態、

詞

1分類

Ó

中で語

に対する認識を間接的に読み取

いってい ぼ

く作業が

統語的な側

面

から具体的に規定するものはほ

見当たらない

ため、 必

な国 見ると、「名詞、代名 を七ない の七品 まず、 語学の立場にはないもので、これは 詞 ①~④の資料における品詞分類を上記表1にまとめる。 し八品詞に分けるのは、次節で見るような江戸期以来の伝統 は .四冊ともに共通して設定されてい 詞、 形容詞、 動詞 副 西洋文典に倣っている所である。 詞、 接続 る。 洋 詞、感詞 式 日本文典で、 (感動詞 表 品詞 了 1 を

① 田

中義廉

『小学日本文典』が下敷きにした

『訳和蘭文語』

では、

品詞

辞

(代名詞)、活辞(動詞)、

副辞

(副詞)、冒辞 (名詞修飾

(前置詞)、

接辞(接続

語)、数辞

(数詞)、代

は

実辞

(名詞)、

性辞

(形容詞)、陪辞

名詞)、 詞)、 た『英吉利文典』では、Nouns(名詞)、 間辞 Adverbs (感動詞)の十品詞が立てられている。また、 (副詞)、 Prepositions(前置詞)、 Conjunctions(接続詞)、 Verbs (動詞)、 ②中根淑『日本文典』が下敷きにし Adjectives (形容詞)、 Interjections(感 Pronouns(代

詞 の種類を見ると、「A西洋文典にあり、内容も概略一致する品詞― 名詞、 代名詞、 動詞、

の八品

詞が立てられている。

形容 文法学における形容 詞、 副 てみたい。 詞 詞、 後詞、 また、 接続詞、感詞」と、「B西洋文典に似たような品詞があるが、 後詞、 助 Bグループの中、 助動詞は①~④の資料では独自の品詞としては立てられていないが、語 動 助動 詞」の二つのグループに分けることが出来る。 詞 「詞概念の変遷と成立について詳細に論じられているため、 ―に注目 形容詞については、 į 西洋文典と洋式日本文典 金 (2006)で幕末明治期を経て近代日 の語の認識 ここで、 内容が異なるも 後者 の違いについて考え 。 B ここでは ーグル の の認識] 割愛 上本の 形容

文法問答』において品詞として立てられている。「後詞」はいわゆる助詞 まず「後詞」について見る。後詞は、②中根淑『日本文典』、④藤田惟正・高橋富兄『日本 (や接続助詞等) に

法を考える際に重要な所であるため、後詞と合わせて考察することにする。

相当する品詞で、②中根淑『日本文典』では、次のように説明されている。

(下巻、三十オ)

対応関係 ②中根淑 ② 中 根 淑 『『日本文典』は前述のように、『英吉利文典』を下敷きにして書かれているものであ から、後詞は Preposition の前置詞に当たるものであると考えられる。 『英吉利文典』 『日本文典』で立てられた八つの品詞は 『英吉利文典』の品詞と一致し、その

置詞とは違 connection a noun has with other words in the sentences」(p.15)と述べられているように、 の前 の中根淑 置詞 『日本文典』の の説明は 主に名詞 Preposition is a word usually placed before nouns. A preposition shows the の後に接続するという特徴から「後詞」という名称になったのでは 「後詞」 の説明と類似する。ただ、日本語 の助詞、接続 助 詞等は前

和蘭 似する助詞類を品詞として立てなかったのは、助詞類が「名詞の格変化」の機能を果たすと ₩. 立てられている③。元の西洋文典では品詞として立てられているにも関わらずその役割が類 |の品詞類に立てないものもある。例えば、①田中義廉『小学日本文典』は前述のように『訳 《文語』を下敷きにして書かれたものであるが、『訳和蘭文語』では前置詞に当たる冒辞が

方、①田中義廉『小学日本文典』、③旗野十一郎『日本詞学入門』のように、

助詞類を独

かと考えられる。

考えられていたためである。 ①田中義廉『小学日本文典』では「名詞の格」という所で、 助

詞

機能

について次のように述べている。

名詞 の 互に相関係 これを格といふ。 Ļ 或は他の 即ちテニヲハの類にして、独立する詞にならず。 が詞に関 係するとき、 其作動 の、 又達する知合を、

ハウ

このように、助詞は①田中義廉『小学日本文典』では名詞の格関係を表すものであるため、

「独立

|の詞」 にはならないとしている。

下敷きに

語』では名詞 :の格について、「「ナームハルレン」按スルニ名落ルノ義恐クハ事物 の 名 ガ

している『訳和蘭文語』で示される名詞の「格」の説明と関係がある。

助詞のこのような捉え方は、田中義廉『小学日本文典』

ニヲ」等ノ「テニヲハ」ニ変シ落ルト云義ナラン今前輩ニ従ヒ格ト訳ス」とし、「其関係 ス所ノ変勾ヲ其辞尾ニ受ルナリ此変勾ヲ格ト名ク」(前編上巻・二七ウ~二八オ)と述べて つまり、オランダ語は名詞が格変化するため、名詞の格変化形の中に日本語 の助詞が . ヲ 見

5 て捉えられるように、 果たすような役割が説明され、格変化は名詞自身の形態変化の中に収められている。ここか 助詞 類を一品詞に立てなかったのは、オランダ語の名詞 日本語の助詞類も名詞の格関係を表す形態変化として考えられたので の格変化が名詞の形態変化とし

_

訳

和蘭文

はないかと推測される。

に合わ そ 8 原 0 \mathcal{O} 詞 助 ŏ 因では テ とし 動 独 理 立 ヲ せてオ 由 詞 な の Ē ŧ, で ハ V 品 認 あ \mathcal{O} 独 かと考え ランダ 詞 め 寸. る 助 とし 6 \mathcal{O} 可 詞 れ 詞 能 類 語 て立て に 性 が 7 6 は \mathcal{O} い ŧ 独 考え 名 る な 寸. れ る 詞 な 5 の (後 の カ な 5 詞 述)。 格 .. V) ħ に はず なら 変 た . る。 化 0 従って、 であ 形 は、 な L V) のように カコ うるが、 付 Ļ \mathcal{O} 属 は、 日 ے 形 本 日本 式で 助 \mathcal{O} 助 語 考え 動 詞 \mathcal{O} 語 あ 助 詞 が の 名 るということよ 詞 は 方だと同 詞 助 田 詞 接 中 に 後接 を理 続 義 廉 じ 助 Š いする付 解 詞 $\overline{}$ 付 l 0 小 ŋ たことが 学 属 ような 日 形 属 蘭 本 式 形 学 形 文 で 式 より主 文 式 典 あ で 典 群 あ る の を で Ē る 要 説 ま 独 本 点 明 لح

沭 れ 詞 ように、 詞 の る の 次 のは、 の _ 訳 種 助 種 和 洋 とし 動 とし 元 式 蘭 詞 文 Œ 日 7 \mathcal{O} 語 [本文典 扱わ て扱わ 扱 なってい i Þ 大方に ħ で れ 『英吉利文典』 7 ってい . る 西 助 v) ついて見 動 る。 る。 洋 詞 文 動 が これ 典 自 詞 る。 0) \mathcal{O} 動 は、 助 助 のような西洋文典 詞、 種 動 動 オランダ語 に 他 詞 詞 は 動 は \mathcal{O} 扱 他 詞 表 [と同 に V 1で見るように、 自 方 に放 Ë 様 英語 動 に に お 詞 動 0 の ているもので 詞 いても、 助 という独立 他 動 動 すべ 詞 詞 É は 動 ての資料 動 等 ある。 詞 詞 の が 語 に 含まれ どし 付 他 属 助 に 動 した て認 詞 動 お る。 ع 詞 形 て動 共 は 前

なく、

動

|詞と同様に時制変化形等を持ち、

自立した形式であるためで

ある。

あることは、既に金(2010)でも述べた通りである。 の auxiliary verbs (補助する動詞)、 helping verbs (助ける動詞) という意味を直訳したもので 語の「助動詞」という用語そのものも、 蘭学文典の hulp woorden(助ける動詞)や英学文典

以上の洋式 日本文典における品詞分類および助詞、 助動詞 類の扱い方から、 洋式 日本文典

が見て取 の分類をそのままか、 おいては、 れ . る。 語とは何かということに対して明確な認識を持っていたというより、 或いは少し変容させる形で日本語の語の分類にスライドさせている姿 西洋 立文典

また、

洋式

日本文典における助詞、

助動

(詞類の語の認識は西洋文典のそれとは異なるもの

用 だけで切って言える独立した単位であることによる。品詞は当時、主に「etymology」という ば、『英吉利文典』 えてみたい。西洋文典の語は、まず、分かち書きの単位になるものという前提がある。 では Adjectives の一つとされる)が一つの語として認められるのは、これらが音声的にそれ .語が一般的に使われており 4、『英吉利文典』もその例外ではない。ただし、『英吉利文典』 以下では、これらが具体的に西洋文典の語の認識とどのように違うのかについ の例文で「I looked at the sun.」(p.14) の前置詞や冠詞 (冠詞 は英吉利 文典 例え , て考

の品詞の説明の部分では、品詞を表す「parts of speech」(発話の部分) という用語が所々用い

6 れぞれ独立した単位であることが示されている。 の単位であることは、 した単位 れている。これは先に述べた語に対する認識の前提 語の形態的完結性は、 -を示唆するものである。「I looked at the sun.」は五つの語 語がまず形態的 前置詞の (音声的) at を a-で切り、 冠詞 に完結 語が他の要素と切って分離して言える独立 発話上、音声的に切って言える独立 Ļ 独立した単位であることを内包 の the を th-の途中で切 が分かち書きによってそ ってし

|I looked at the big sun.」のように at と sun の間に the とい う別の語が介在出来、 the と

:介在出来ることから確認出来

る

aun

の間に big という別の語が

性である。

また、

語 の形

態的独立性とは、

例えば、

前記英語文の五つの

語 É は Ď 他 の音声 (D)

語

関

的な との

から見た時

に独立していることを指す。

これは、

各語を独立してそれだけで言えるというこ

まうと、

語

にはならないように、

形態的に完成しているという語その

持 よび助詞類の振 つ「発話 方、洋式 [の部分] という語の認識を基盤にしているものではない。次の日本語の助動 日本文典における品詞は、西洋文典における独立した形態的完結性 る舞い方を見よう。 • 独立 一性を

お

行き―早く―たり (助 動 詞

2 行け―早く―ば 接続助詞

- の 詞
- 3 学生―一人―の 学生— 助

 $\frac{1}{4}$

助

詞

- 5 学生―と― 'n 助 詞
- る独立 入することが $\widehat{1}$ の助 の単位ではなく、 動 詞 出 お 来な よび い $\widehat{\underline{2}}$ 動 動 詞 詞 の 0 の 接続 語 語 提と助 基 助詞 単 |独と助 لح 動 動 詞 詞 動 の語 接 詞 続 ・接続 基との 助 詞 が接続 助 訚 詞 には 0) した 単独 早く」 「行きたり」「行け では形態的 のような に完結 莂 0) ば L 語 全 7 を挿

式が 点 体で独立 う付属形式に接続する助 助 gakusee 詞 は L 助動 た単位になるため、 0) 詞、 ように 接続 助 (動詞や接続助詞とは異なる。 形態的に完結 詞より独立 独立した語 性が高 している自立形式につくという点が動 をその間に入れることが出来ないのである。 \ \ 助 詞 また、(4)で見るように、 はまず、 (3) で見るように接続す 詞 の 助 語 詞 基 と名詞 部 る形

形式 助 詞 カ Ď 間には、 に付属する助詞 助 助 動 詞 詞 は 二 人 類 助 動 Ó 形 詞 式 や接続助 のような別の語 (「と」) の独立性 が助詞 ?詞より独立性が高いことがわか |の強さの順番を示すと、 !が挿入される場合もあり、(5) で見るように他 (「の し) と名詞の間に介在する場合もある。 次のようになる。 る。ここから、 語と助詞、 このような 自立

6

独立性強

単

語

格助詞・終助詞等

`—助動!

詞.

接続助詞

独立性弱

155

形式 ても 形 詞 あ 独 たのをそのまま倣 に 態的 より この るというような前 7 ぉ これ 悥 である。 した形式 独立 · て動 様 独立 を踏まえて洋式日本文典 ように、 の 性 ことが言える。 性と完結性については十分な認識 詞 であ が 助 の 一 動 日 強いとし 上本語 種 る西洋文典のそれとは違 ってい 詞 提が の が 語として扱われている。 \mathcal{O} 一語として認められ っても、 なく、 助 たためであろうと考えら 詞、 助 詞 名詞や動詞と同じような一 接続 英学文典や蘭学文典 はそれ自身で独立しては の分類を見ると、 助 詞、 助動 る Ñ はなな Ō (例 I must go.)、 は、 L 詞 んる。 類 か カュ 前述のように助動詞は①~④の資料すべて 洋式 の は ったと考えられる。 Ļ 助 西洋語 開い 日本 す 動 日本文典では 語としては認められない な 詞 ゎ が 語 の前置詞 られないため、 それ ち 動 の 詞 助 洋式 単 動 0 一独で だ 助 _ 語 詞 これ が 日 種 は とし 発話 動 は 本文典 「発話 使わ 詞 助 ば 類 Ē 動 0 で 扱 'n 部分とし とは語 詞 助 0) . の な は わ 部 詞 である。 <u>:</u>分 接 に れ 付属 の認 続 0 語 7

種 識 であるという西洋文典における語の認識の前提は見られないのである。 後詞」 の語として扱われ、②中根淑 が違うものであ という品詞で助詞、 る。 L か į 接続 『日本文典』と④藤 洋式 助詞 日本文典では、 も語として扱っている。 田惟 すべての資料にお 正 ・高 ここには、 橋富兄『日 į١ . て助 本文法問答』では 語が 動 発話 詞 が 動 の部分」 詞 0)

以上の洋式日本文典における語の認識を整理すると、

①語の意味、

形態、

統語的性質につ

助

本 切って言える独立した単位―については十分な理解がなかった、 語 ての明確な基準があったというより、 のスライドさせており、③語についての西洋文典の基本的な前提-形態的にそれ自身で ②元になっている西洋文典の品詞分類をそのまま日 のようにまとめられる。

2 明治前期の伝統的文典における語の認識

見『日本文法問答』(1878)、③佐藤誠実 認識について考察する。 本節では、 の四冊を対象とする。 江戸時代以来の伝統的な国語学の語分類を引き継いだ伝統的文典にお 伝統的文典としては、 『語学指南』(1879)、④大槻修二『小学日本文典』 ①堀秀成 『日本語学階梯』(1877)、 ② 物 集高

セリ」(巻一例言、 まず、①~④の文典では動詞 ③佐藤誠実 一オ)と述べているように、伝統的文典が活用を中心に発達した伝統 『語学指南』で「此ノ書ハ、多ク詞 の活用が詳しく説明されている点が共通した特徴である。 八衢、 詞通路、 Ш 口栞等ノ諸書ヲ援引 的国

は三つないし四つで、前節で検討した洋式日本文典の七つないし八つの分類とは明らか 次に、各資料の品詞分類を整理すると、 次の表2のようになる。表2を見ると、 語の種類 たに違

語学の研究を受け継いでいるためである。

ける

語

表 2 伝統的文典の品詞分類

1	言、詞、辞
23	体言、作用言(用言とも)、形状言、辞(助詞とも)
(4)	名詞、動詞(用言とも)、装詞、テニヲハ(辞とも)

て働

てで

おあ

'n

(①②③④)、この

他の

自準

<u> </u>

形

式 活

(か付

形

式

かという点が

語

分

0

る。

また、

語

0

分

類

基

は、

崩

0

属有

無が

最

ŧ

重

一要な

要素

らし

2 接続 階梯』 無い は、 付 寸. 言 (1) 類 (名詞 形 属 堀 0 資料 **(4)** 式 小 形 助 4 作 基 秀 式) の 資 学 か 詞 に の、 用 成 準 副 2 0 ② の 等 お 付 Ì 言 に かという $\overline{}$ 詞 料にお 属 後者 本 目 な いてである。 等) 「辞」、 を 形 文 形 本 辞」 っている場合も 別 式 典 状 語 と「詞」 が 基 かとい $\stackrel{\sim}{=}$ 言 学 V 0 活 資料 て、 品 階 には感動 準 崩 5 梯 は、 が 詞 0 ③佐 (用言) ③ の ① 堀 ① 堀 う点 有 として立ててい 対 の る 名 藤 詞や 助 秀成 象とした四 秀 が ŧ = ある(①)。 詞 誠 に 成 基 \mathcal{O} 実 詞、 対 とい 疑問詞 ¬ 一日 準 動 「語 詢 して、 に 詞 資料 本 本 な う対立 学 活用の 語学 つの る。 語学 が、 0 ② 物 0 指 付 分類 て (4) (7) 南 伝 3 0 階 L 属 階 V 関 集高 有無で品詞 形式 梯 統的 |梯| カ る で、 係を見ると明ら の 「テニヲハ」 「助 ľ の 見 体 の それ の では、 は、 文典では _ · 「辞」 この 詞」には 言 日 辞 ぞ 1 本文法問 れ、 が分類され 自立 ような自立 甪 堀 が に 例 釛 言 秀 副 外的 举 前者 類 形 動 カ 成 詞 げ 伛 式 で 詞 \neg であ が含まれ 6 す 目 あ 4 の が るの n Ź 形 助 本 る 活 大 の 言 語 る。 式 詞 用 槻 体 カ 詞 白 が 修

文典』 n まとめ ぉ はこれ i) <u>___</u> Ź V . Б 「テ <u>Б</u> 助 が が 詞 る ごや助動 Ō 単 <u>-</u> 付 で に付 ヲ 属 あ 形 属 式 ħ 詞だけでは に ば、 をまとめ 形 式 は とい 助 助 動 詞 た語 なく、 . う 詞 垂 ŧ 接 由 続 群 「テニヲ 感動 に とは 助 よる 詞 言えな 詞 のよう Ź Ō で 疑 に分類 な活用 は V 問 ので な 詞 V) しな ある。 副詞 l 6 0 な け V) 仮 のような自立 れば ·付属 に また、 付 ならな 属 形 形 式 ④大槻修二 式 類 一形式 を が含ま が 「テ も所 ノニヲ 助 れ _ る 小学 動 属するた 詞 は 日 (4) 本

る 共 大 つまり、 八槻修 Ď ĺZ ú 動 **④**大 活用 詞 小学 \mathcal{O} 槻 す る形 修 Ď 種 本 式 類 文 _ 小学日 غ ل 典 を で 7 動 扱わ 本 詞 脚 文 典 結言」 れて に まとめ V にお と呼ば る てお V (上巻、 ても れ ŋ 付 三八才)。 作用 属 日 形 本 式 語 言 か \mathcal{O} 自立 助 助 (動 動 動 詞)、 形 詞 詞 式 ŧ が か 活 形状言」 0 闬 動 区別 することに 詞 ょ \mathcal{O} 形 り、 種 容 活 ょ 類 詞 用 る に た の لح

無という基

が

より

強

ので

あ 西

る

伝

統 準

的

文典に

お <

け 働

Ź いて

品

詞 V

分類 る

は

洋文典にお

ける語

の分類とは

違うも

Ō

で

あ

るこ

とに注意 語学 ける品 ものである。 o) 甪 詞 したい。 分 語 類 で言うなら、 その根拠は、 í 語を一定の ここでは、 形 便宜 態 ①~④の資料における品詞分類には、 基準によ 素を一 王 定の基準に 品詞 ってグループ分け 分類という用 よって分類 した 語を使用 語 した形 の分類ではなく、 してい 名詞、 態素 るが、 のグルー 動詞 伝統 のような自立 むしろ プ分け 的 文 に近近 (典に 現

が 持 ず 式だ 品 挙 0 形 ゖ゙ 詞 1分類 態 6 ゖ 的 ń では 完 . る。 \mathcal{O} なく、 対 結 象 生・ 助 詞 に 独 入 助 へるため <u>寸</u> 接続 詞 性 を持た 接続 助 には、 詞 助 な 助 詞 い。 動 形態的 助動 詞 私 等 詞 完結生とは は、 が」「行けば」「食べたり」 のような付 前 節 で述 異 なる ベ 属形 たように、 莧 式も含ま 方で、 の傍 語 ħ 西洋文典に より ているという点が 線 小 部 ż め ょ お い いうな け 意 味 Ź を 形 語 持 式 ま

行すると、 助 詞 助 が 動 詞 必 等 も意味 (文法的 形態的 機 完結生より 能 を持 小 ってい るため、 位 「意味」 品 詞 1分類 Ó 対 象 に 入っ

つ単

位

う考え

方

要となる。

ż

い

単

. の

の

方

に

重

点

が

移

てくることに

なる

次

の

根

拠

とし

こては、

伝

統

的文

典

の活

用に対する見方が

挙げら

れる。

前述

のように、

伝

統

文典 態的完結性・独立性を持たない「住ま して示されている。 住 九ウの み に 動 住 詞 例)、 Ŧs 0) 住 活 住む む それ 用 図 このように動詞 かな― が に接続する助詞、 住 詳 め しく説明され (住め) ど」の のように変化する活 の活用 一住み る。 接続 例えば、 は ように 助 助 詞、 住 詞 |め」の形 !や助 動 助 闬 匹 詞 動 図 段 が 動 0 詞 活 をも 活用 等は 詞 示され 動 等 詞 活 の前 図 「(住ま) の活 |の外 用 (③)佐 形 の活 崩 ظ ل から追 の 藤誠 崩 ば 説 て捉えら 語 明を見ると、 尾 実 加される別 の所 (住み) 『語学指 れ で終 てい き| 形式 南 住 形 لح 住 巻

;は活用形が形態的完結性・独立性より「住ま

住み

―住む―住め」に共通する同一の意

が 素 味 は を 自 軸 の 귯 に 単 形 した単位であることを示し 位 式 一では か付属 なく、「住ま+ば」の二つの単位で構成されるとい 形式 かに関わり なく、 ている。 意味を持 これ は、 .つ単 つまり · 位 で あれば 形 態素 . う認識 ょ の単位に い のである。 は 相 語 通す 記では 「住ま Ź。 形 ば

態 素 のような 伝統 要 的 [文典 へ素の の 「意味」 ②~④の資料に のパ ツという見方から生まれてくるもので おい て語を四 つに分類するのは、 江 戸 期 Ó 玉 語学 お

1

あ

る

形

態

富 け 士谷 .る富 成 士 章 谷 成 _ あ 章 ゆ _ あ Ó 抄 ゆひ では、 抄』(1778) 語を や鈴木朖 「名」(名詞)、「装」 『言語四種 論 (動 詞、 (1824)形 容 0) 詞 É れ 挿 に 類 頭 似 す 代 名 詞

る また、 鈴木朖 『言語 四 種 論 でも、 体 ノ 詞 **(**名 1詞)、 作 甪) 詞 動 詞 「形状 ノ詞

副

詞

接続

詞、

感

動

詞

接

頭

辞

「脚結」

(助

詞、

助

動

詞、

接尾

辞、

活

崩

語

尾

の

兀

種に分け

ことか (形容 1詞)、 Ď, 伝 「テニヲ 統的文典にお Ĺ 助 け 詞 á 語 助 \mathcal{O} 動 分類が 詞 感 江戸 動 詞、 期 낈 接尾辞、 来 不の伝統 活 的 闬 な語 語 尾) 分類 の に做 四 種に分ける。 って V るも の で

文典と同 あることが 側 E .あるという認 様 わ 活 か る。 用 は 識 活 また、 に立 崩 語 足で止 江戸 ってい 期 . る。 め 낈 6 来 られ、 伝統 の伝 に統的な 的文典 活 崩 語 尾に接 の活用認識 国 語学 続す に お んる助 も江戸期以来 ける活 詞 用 助 \mathcal{O} 見 動 詞 の伝統的国語学に 方も前 等は 動 述 の伝 詞 活 統的 用

0

倣

っているものであると言える。

綜 分類法 あ 1節で述べ 洋式 まず、 した状況をどのように解決し、 近代 を調和させることで、 日本文典と伝統的 大槻文法 7文法学 たように大槻文法の語 の品詞 への影響も大きい。 [文典 分類について見る。 一応の解決を見出し への品詞 分類 今日に繋がる語 一分類が は、 以下では、 現行の学校文法の品詞 混在す 大槻文彦『広日本文典 の認識 る明治 大槻文法が たのが大槻文彦文法 に導 前期 ,明治; V の錯綜 たの 分類 前 。 同 かに |期に した状 0 の 別記』(1897) では品 基 品 ついて考察する。 お い況に対 け 礎 詞 る品 を築 分類 詞 で Ų V 1分類 た あ 両方 ŧ 0 0) 錯

槻 が、『広日本文典 属 目 この八品 詞を「名 の 本文典 .形式が収められているもので、品詞名そのものは西洋文典に倣っているが、品詞の中身は 本文典では 助 動 詞 詞 の八品 詞」は金 は、前節で考察した伝統 動詞、 助 動 詞分類に類似する。 (·同 詞は動 形容 [別記] では独立の品詞として立てられている点が違うところである。 大 (2010) でも述べたように、 詞 詞 の一種として処理され、単独の品詞としては立てられなかったの 助 動 詞 ただし、2 (1) 節で考察したように、 的国語学の三ない 副詞、 接続 動詞、 詞、 テニヲハ、感動詞」の八つに分け し四つの語分類とは違うも 形容詞、 名詞に接続し、活用する付 明 治 ので、 前 期 洋式 え。

付 詞 伝 統 る。 [] 形 の 三 的 大 式 玉 大槻文 槻 が 語 文法 Ō 学 収 Ď 品 に 法 \mathcal{O} 6 ぉ 詞 助 . の 中 が立てた ける活用するテニヲハを盛り込んだも れ 「テニヲハ」 動 身 詞」「テニヲ が 品 西洋文典 問を西 には 洋 へのそれ 文典のそれと比較すると、「助 活用 類 いとは は、 しな 異 付 い へなる。 付 属 [] 形式で形態的完結性 形 大槻 ので 式 \mathcal{O} 文法 あ 助 詞 の 接続 動 助 詞」「テニヲ 助 動 • 独 詞 詞 並 等 性 に が を 収 は 持 活 8 た 6 用 する 感 な れ 動

形式 ため、 「感動 の 詞 例 西洋 실 は 文 「人情 ŧ 典 $\hat{\sigma}$ に 助 感動ス 春 動 \mathcal{O} 詞 が桜か」 ごや前置 ル 所 アル」 「取りやかはさむ。」「人のつらきよ」 (1897: 210-229) 詞 とは (1897:210)語としての性質 と説明され、 が 違うも 「あら」「あ のである。 また、 な」の 大槻 ような の傍線 文 自 法

部 のような終 助 詞 間 投 助 詞等も収められてい . る。 しか Ļ 西洋文典 の 感 動 詞 は |hurrah!|

式 の終 (英吉 助 自身独立して言える語類が収められている。 詞 や間投助 利文典 の例)、 詞も含まれてい helaas! ることから、 [ach!] (訳 和 洋式 蘭 しか 文語 日 本文 この例 Ļ 典と同 大槻 文 $\hat{\sigma}$ のように、 様、 「感動 語 が 詞 発 発話 話 に は \mathcal{O} の 部 部 付 分とし 分とし ||属 形

槻 て形態 的 完結 性 独立 性 |を持つ単位であるという認識 は なか ったのだろうと考えら れる。 大

動 文 『詞に類似するが、 法 の 助 動 詞」「テニヲ 品詞の中身そのものは語の内部の意味を持つ要素を切り取 ハ 「感動 野詞 の品 詞 名その もの は 西 洋文典 の 助 動 詞 った形態素 前 置 詞

感

のようなもので構成され 様である。 ているのである。 つまり、 語の認識は前節で考察した伝統的文典

語

の認識と同

と 槻 より明白 のこのような語 [であ る。 大槻文法では接 の認 識 は、 大槻 が接 領辞、 頭 接尾 辞、 辞類は 接尾辞 :類を単 八 品 詞 の 語として認 中 には入ってい めてい な る点を見る V) が、 八

品 助詞だけではなく((8)の「か」のような感嘆を表す助詞は大槻文法では 詞 の 他 に あ る単 語類として品詞分類の後に説明される。大槻は(7)(8)のような助 感 動詞」に入る)、 動

(9) (10) のような接頭辞、 接尾辞も 「接頭語」「接尾語」 とし、 単語として認めている(大

7 行きたりき (3語) 行き (動 詞) + たり (助動 詞 + き)助 動詞

桜か (2 語 桜 (名詞) +か (感動 詞

春 素 (名詞) (接頭 語 十めく +顔 (名 (接尾語 詞

9 8

素顔

(2 語

10

春めく (2語

大槻の られず、 の傍 「接頭語」「接尾語」には、(9)(10)の他、「か弱し」「打ち語らふ」「深さ」「大臣だ 必ず他の形式に付属する形式で、 線部のような形式等も含まれている。 語の内部の意味を持つ要素を切り取らなければ単 大槻の「接頭語」「接尾語」は自立しては用

に倣 位として得ら 以上考察した大槻文法 ② 品 記詞分類 れないものである。 の基本となる語の認識は伝統的国語学の形態素的な認識を受け継 この語の 認識をまとめると、 すなわち、これらは形態素の要素として考えら 1 詞分類 の枠組みその もの は ñ 西洋 . る。

文典

4 まとめ

る、

のようにまとめら

ñ

組 況 認 礎を置いたものであった。 に 識 おお みその 本 íŹ け 稿では、 る語 語 大 ついて考察した。 もの この形 槻文彦は 0) 態的 認識 は 近代日本の文法学成立期を対象として、 西洋文典 完結性 両者を折 お よび、 明治 に倣いながら、 ・独立性より語の要素の 西 その意味で、 衷させることで一応の 前 [洋文典と伝統 期 Ó 洋式日本文典 品詞 大槻の 的国語学の成果を折衷させた大槻文彦文法 分類 語 の認識は「意味」を重視したものであ 解決策を見出した。 と伝統 の基本となる語 「意味」を切り出 明治前期の洋式日本文典、 的文典 の の認識 語 の す形態素的 それ 認 識 は伝統的 は、 が 錯綜 な語 品 認識 Ĺ 伝統的 詞 してい 認識 分類 を受け の つった に基 る状 1文典 0 語 枠

と言える。

大槻の品詞分類は橋本進吉文法を採用した国定教科書の『中等文法』(1943) に引

き継が 0 認識 'n も意味 8 重視の色彩を色濃く残している。 今日の学校文法の品詞分類に受け継がれている。従って、今日の学校文法

の語

資料

大庭雪斎)明治前期洋式日本文典と伝統的文典:国立国会図書館ホームページ「近代デジタルライブラリー」 (1856) 『訳和蘭文語』: 『近世蘭語学資料 和蘭文法書集成』ゆまに書房

)富士谷成章(1778) 『あゆひ抄』: 『あゆひ抄新注』 桜楓社 『英吉利文典』(開成所版 1866):杉本つとむ編『日本英語文化史資料』八坂書房

)鈴木朖(1824)『言語四種論』:『言語四種論 雅語音声考・希雅影印』 (勉誠: 社文庫

注

2 1 感詞は 析を加えている。この観点は本稿で言う語の形態的完結性・独立性にも通じるものである。 近年、言語学の観点から語とは何かについて本質的に論じているものに宮岡(2002)がある。 (2002)では語を「記号面における最小の結節」(p.19)として捉えながら、日本語の語について分 ②中根淑『日本文典』では「感動詞」と呼ばれる。

3 蘭学文典の『訳和蘭文語』では十品詞が立てられているが、①田 詞に減っているのは、『小学日本文典』では『訳和蘭文語』の陪辞 (数詞)が「名詞」に統合され、また『訳和蘭文語』の冒辞 中義廉『小学日本文典』では七品 (前置詞) に当たる品詞が立てら (名詞修飾 語) が「形 容 詞」に、

史の中で、

4

形変化 形成が中心的な内容であったとされる(ヘルムート・グノイス 2003)。 etymology という用語は十六~十九世紀

前

半までの品詞論を指すもので、

5 詞の ④大槻修二 前 でそれらを修飾する形式を指す。 『小学日本文典』 の「装詞」とは、 接頭辞 副詞、 形容詞連体形等のような、 名 詞 Þ

④大槻修二『小学日本文典』 で「必言葉と言葉との間に居り上の意を承けて下の言葉に接ぐ者」(下巻、三二才)とし、 では「テニヲハ」を「 一総べての言葉の下に添ひて其言葉の 意を定 たむる 語と

6

8 7 橋本文法では連体詞が立てられ、 間 『詞玉橋』(1847) の分類に非常に類似し、その影響を受けているのではないかと考えられる。 0 秀成 関係性の表示という文法的機能を重視する立場から「テニヲハ」を規定してい 『日本語学階梯』の「言」「詞」「辞」という品詞分類とそれに所属する語 語の分類の基準も大槻文法とは異なるが、 品詞の 中身そのものは 類は富

類似

「点が多い。

|文彦(1897)|| 『広日本 文典 (·同 別記 (1980 復刻版、

大槻文彦 珠 (2006)「近代 (1898)「和蘭字典文典の訳述起原」『史学雑誌』9-3/9-6 文法学に おける「形容詞」「連体詞」概念の形成について—Adjective から

連体 :詞へ―」『日本 年語の が研究』 2-2 日 本語学会 研 究と

教育』4-2 (2010) (2002)名古屋大学大学院文学研究科 近代日本の文法学における助動詞 前期 日本文典 介の研 和泉 小書院 【の成立」『HERSETEC テキスト 布 置 0 解 釈学: 的

田 大学出版部 つとむ (1977) 『江戸 、時代蘭語学の成立とその展 開 \Box ―
蘭学者による
蘭語の
学習とその
研究 早稲

杉本つとむ (1991) 『国語学と蘭語学』 武蔵野書院

古田東朔(1959b)「田中義廉『小学日本文典』の拠ったもの―明治初期洋風文典原点考 3―」『古田東朔(1959a)「中根淑『日本文典』の拠ったもの―明治初期洋風文典原点考 2―」『解釈』ヘルムート・グノイス(大泉昭夫訳)(2003)『英語学史を学ぶ人のために』世界思想社 宮岡伯人(2002)『「語」とは 何 かー エスキモー 語から日本語をみる―』三省堂

`—明治初期洋風文典原点考 3—」『解釈』

168